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“儿科缺医生”，问题在哪儿？

农批市场、牛羊肉市场、水
果批发市场……在晚报记者拍
的图里，都是人多车多，热闹一
片。过年，自然要置办年货，而
一提年货，很多人先想到的是
鸡鸭鱼肉、烟酒茶糖、蔬菜干
果，想到给孩子买新衣新帽，给
家里添置家具饰品……这些当
然必不可少，但是不是缺了点
儿什么？

过去，对新年的期待，少不
了吃好饭、穿新衣。而今，平时
吃的、喝的、穿的、用的和过年
并没有多大差别，人们对于春
节的需求，更多的是一种味道、
一种感情，而这味道、感情，需
要“精神年货”来彰显。

“精神年货”这个词儿听起
来很大，那么，该置办些啥呢？

不妨在与春节文化有关
的春联、年画、剪纸等上用些
心思，也可以到庙会、花灯展、
舞龙舞狮等民俗活动中热闹
一把——这些东西，也许不那
么时髦，但参与其中，会有很
多不同的感受。

记得小时候，家家户户的
春联都是请村里的文化人写
的，每一副的内容都各不相
同，透着喜庆气儿，透着文化
味儿、人情味儿。如今的对联

多是印刷品，内容千篇一律，
容易让人产生审美疲劳。找
喜欢舞文弄墨的亲友给咱写
副对子，咋样？

要放假了，也不妨根据个
人爱好，设计一份春节“精神食
谱”。或许，平日里工作的压
力、生活的忙碌，让我们忽略了
对自己心灵的审视和慰藉，那
么，过年可以推掉一些不必要
的应酬，挤一些时间，看看书，
听听歌，看场电影……既放松
疲惫的身心，又让年味儿别有
一番情趣。

在安排春节生活时，请别
把全部时间都耗费在各种各样
的聚会吃喝上，留出专门的时
间给家人：陪老人说说话，和爱
人聊聊天，同孩子打打球，这不
仅是一种特别的“精神年货”，
更是一份宝贵的“亲情礼品”。
当然，还可以送点儿“精神礼
品”，比方说给父母订一份报
纸，给晚辈送一套书，这样既能
体现关怀之情，更寄托了无限
的希望。

备些“精神年货”，过一个
有内涵、有文化的春节，既是我
们发自本心的一种需求，也是
对精神生活、传统文化的一种
重新发现。

□本报新闻观察员 洛谭

要放假了，也不妨根据个人爱好，设计一
份春节“精神食谱”。

春节临近，两起有关烟花爆竹的报道
先后登上晚报：烟花爆竹销售点的棚子被
人点着、小学操场草坪被烟花烧了一大
片。对此，众网友议论纷纷。

放炮险些酿出大祸的经历，@喊我黄
三金表示经历过多次：小时候放炮差点儿
把邻居家点着。@猫的嫁衣很担忧：烟花
爆竹销售点要加强安全防护，那么多爆炸
物堆在一起，要万分小心啊！

不过，在@阳光不琇看来，过年还是少
放炮为好：别的先不说，光是放炮的声音就
够受了！@lvming36接过了话茬：尤其是初
一、初二早上，本来睡得就晚，白天还要走
亲戚，结果早上5点就开始噼里啪啦响，真
是身心俱疲……@湖南女子学院张闻骥补
充道：既不安全又污染环境，不如不放。

不过，对于放炮污染环境这事儿，
@小小小妖婧和@雨中散客有截然不同
的看法——前者指出“空气都成这了，还放
啥”，后者则表示“空气都成这了，放点儿也
没啥”。@洛阳好备T问道：以前过年也放
炮，规模甚至比现在还大，但污染比现在严

重吗？@一页西国答道：虽然很难确定燃
放烟花爆竹对空气有多大污染，但其无疑
会加剧雾霾的严重程度。

那么，过年不放炮到底行不行呢？
@听雨宣-苏绿认为放炮之于过年，并非
必需品：不只是过年，中国人在节庆日或
遇喜事时都会放炮；不过，放炮也只是过
年的一个元素而已，在我看来，团圆才是
最大的年味儿！@樱桃初心表示赞同：
诸如“不放炮不叫过年”的说辞，多半是
大家想通过最廉价的方式，找回点儿越
来越淡的年味儿罢了。@秋刀鲤鱼感
慨：其实就是花钱买年味儿，至于效果如
何，恐怕也一般。

“应该说，想在环境保护和民俗延续
之间找到平衡点不难，关键在于疏导。”
@三尺万卷认为，“仅凭一纸禁放令起
不到多大作用，一个现实的问题是，过
年不放炮，大家还能干啥？如果能多一
些诸如新年庙会、灯展的娱乐去处，相
信放炮的人会少很多”。

（王斌）

【新闻背景】医生生病，整个儿科停诊，
因为南京一家医院只有一名儿科医生。停诊
限诊，是医患供需不平衡长期积累导致的最
坏结果。大多数时候，患儿和家属们遇到的
是“小医院几乎没有儿科医生，拥进大医院却
又一号难求”，有的看病排几天队也看不到希
望。每千名儿童只分到0.43名医生、一个专
家号被炒到上千元，儿童承载着祖国的希望，
儿科诊疗容量却远远跟不上需求。（2月 3
日 新华社）

“二孩时代”来了，儿科医生却越来越
少了。

除了医患关系问题、医生价值得不到彰显
等医疗人员面临的整体困境，儿科医生短缺，
还与其自身的职业特点有关。儿科医生工作
时面临的压力更大、风险更高，需要投入的精

力更多，但儿科通常并不是医院里的强势科
室，创收能力较弱。同时，分级诊疗的缺位，使
得在孩子生病后，大人习惯直接带着孩子到儿
童医院或者大医院的儿科，而非求助于社区或
小医院的全科医生——在客观上，这也加剧了
儿科医生短缺的压力。

□@淮南子（微信用户）

近日，下班经过龙门大道
古城路路口、龙门大道洛宜路
路口时，常见巨型电子显示屏
播放的广告。其画面之震撼，
颇能吸睛；其声音之洪亮，颇
能震耳。商家宣传的目的是
达到了，可是，这样真不利于
交通安全。

这俩十字路口，本就人多
车多，下班高峰期正值黄昏，
车灯、路灯闪烁，驾驶员本就
常有眼花缭乱之感，再加上扰
人耳目的大屏，驾驶员、行人
的注意力更要被分散，影响路
口的通行速度不说，还会有交
通隐患。

也许有人会说，没人逼你
看这样的广告大片呀！没广告
大屏，城市还能叫城市吗？城
市还有活力吗？

是的，炫目的户外广告

不会出现在深山老林里，也
不 会 出 现 在 小 县 城 。 问 题
是，就像有些广告就是不能
随便播放一样，有些地方就
是不能有类似的干扰因素，
有些“时尚”就是不该在某些
地段展示。

吸睛可以，但莫影响交
通安全。
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